

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 3 DE ENERO DE 1812.

## RUSIA.

*Kiow 24 de octubre.*

Entre los muchos monumentos que posee esta ciudad se distingue principalmente el sepulcro del gran duque Jaroslaw Wladimirowitsch, que fue el primer legislador de Rusia, y quien en tiempos pasados formó el primer código ruso. El año de 1037 edificó la iglesia de Santa Sofía en el mismo sitio en que ganó una gran batalla á los petscenigas, enemigos implacables de los rusos; y en esta iglesia, que es hoy la catedral, se ve al lado del altar mayor un sepulcro de mármol blanco, que encierra las cenizas de este príncipe. Este monumento es una pirámide embutida en una pared construida por el estilo griego; tiene dos archinas de alto y una de ancho; la base tiene 8 pies de largo, con adornos por el estilo de aquel tiempo. Los anales de Mestor dicen que este Licurgo ruso murió el año de 1054, y que dexó dos hijos.

*Petersburgo 14 de noviembre.*

El general Kutusow acaba de ser condecorado con el título de conde del imperio, en recompensa de las victorias que ha alcanzado contra los turcos.

*Del 19.*

Este año han quedado concluidas las obras hidrotécnicas que se han construido para abrir la comunicacion entre los rios Tischwin y Somina; el canal que los une tiene el nombre del primero. Por medio de este canal queda abierta una navegacion muy cómoda desde Petersburgo hasta el desembocadero del Wolga. S. A. I. el príncipe Pedro Federico de Holstein-Oldenburgo, director general de puentes y caminos, examinó esta obra el año pasado por el mes de agosto, y se probó en su presencia á hacer pasar por este canal algunas barcas cargadas; pero se pararon á medio camino, principalmente en la esclusa llamada *d'Oser*. Con este ensayo se conoció que el canal tenia algunas imperfecciones, y se ha trabajado en mejorarlo; de modo que en el día pueden ir las barcas desde Ribincks y los demas desembocaderos del Wolga hasta Petersburgo, con tal que no carguen mas de 100<sup>0</sup> libras.

## DINAMARCA.

*Copenhague 24 de noviembre.*

Va á organizarse definitivamente la universi-

dad, que en el mes de setiembre decretó S. M. para el reino de Noruega. Estará en la ciudad de Komsberg, como lo deseaban los habitantes de Noruega, y se compondrá de 19 catedráticos y dos lectores. S. M. se encarga de pagar los primeros gastos, y le ha regalado una magnífica biblioteca, que fue de Mr. Colbiourusen, y todos los libros duplicados de la biblioteca real de Copenhague, y un excelente gabinete de historia natural. Se conceden á la universidad todos los derechos que se percibian en Noruega con destino á la instruccion pública, y ademas se ha abierto una subscripcion en beneficio suyo, la qual dicen que asciende ya en el día á 500<sup>0</sup> escudos. La sociedad de Copenhague, establecida para el fomento y prosperidad de la Noruega, que ha trabajado infinito por que se establezca dicha universidad, debe juntarse el 11 de diciembre para dar una gran funcion.

Las cartas de Lolland del 18 refieren nuevas particularidades de la tempestad del 16: toda la noche reinó un horrible huracan, acompañado de relámpagos y truenos, lloviendo y granizando al mismo tiempo; á eso de las dos de la mañana empezó á disminuir un poco la tempestad. El convoi enemigo que estaba apostado cerca de Nisted perdió siete embarcaciones, que encallaron sobre Rodstánd; dos de ellas eran de tres palos; los equipages parte se refugiaron á Gidser y parte á Nisted. Otras cartas dicen que el navío de guerra que encalló volvió á ponerse en flote, y que solo perdió los masteleros.

*Del 29.*

Segun un decreto de S. M. del 15 de este mes se retendrá desde aqui en adelante una parte del producto de las ventas de presas para los jueces y otros empleados públicos, cuyos sueldos no pasen de 1<sup>0</sup> ó 120<sup>0</sup> escudos al año.

El navío de línea ingles que tocó últimamente en nuestra costa era, segun se dice, el *Victori*, donde iba el almirante. Se asegura que para volverlo á poner en flote tuvieron que arrojar al mar 70 cañones.

Los prisioneros ingleses dicen que su convoi se componia antes de la tempestad de seis navíos de línea, una fragata, dos bergantines y 120 embarcaciones mercantes. En el día no se ven mas que 64, y probablemente las otras han naufragado.

Las severas providencias que tenia tomadas nuestro gobierno para impedir la introduccion de géneros coloniales y demas mercancías inglesas, acaban de adquirir mayor fuerza con ciertas dispo-

10  
siciones recientes, que cierran enteramente la puerta al contrabando marítimo.

*Altona 30 de noviembre.*

S. M. nos pide por un decreto de 25 de este mes un empréstito en los mismos términos que el de Copenhague. El presidente de Altona ha nombrado una comisión compuesta del intendente del comercio, del director del banco y de tres comerciantes, para que cuiden de la ejecución de esta real orden.

PRUSIA.

*Berlin 23 de noviembre.*

El general Blucher ha anunciado en el diario de Berlin, que el Rei le ha concedido la dimisión de todos los encargos militares que ha tenido hasta ahora, y dice que se cree obligado á despedirse de las tropas y del cuerpo de los señores oficiales.

El 20 llegó á esta ciudad el conde de Beust, ministro plenipotenciario del gran ducado de Francfort.

*Del 29.*

No se habla en toda esta capital de otra cosa mas que de la desgracia ocurrida, á dos millas de aquí, en el camino de Potsdam, donde se han encontrado muertos al poeta Kleist y á madama Vogel. Dicen que este poeta mató á esta señorita de un pistoletazo, y que despues se mató á sí mismo tirándose otro. Pero lo cierto es que nada se sabe de positivo sobre estas muertes tan trágicas.

*Del 1.º de diciembre.*

El número de estudiantes que acuden á nuestra universidad es tan crecido, que pronto llegará á ser una de las mas florecientes de Alemania. El Rei se habia reservado nombrar el rector, y se ha servido conferir este empleo para este año á nuestro célebre filósofo Fichte.

La universidad de Francfort sobre el Oder, que se trasladó á Breslau, prospera tambien del mismo modo, y tiene numerosos concurrentes.

HUNGRIA.

*Semlin 16 de noviembre.*

El gran visir continúa dentro de Rudschuk, cuya numerosa guarnición le incomoda infinito, pues dicen que ascienden á 2500 hombres los que se han encerrado en aquella plaza. El general Langeron está observando todos los movimientos de la guarnición, y los dos caminos que van á Constantinopla. El general en jefe Kutusow ha mandado echar dos puentes sobre el Danubio á los dos lados de la isla de Slobodse.

Se asegura que Czerni-Jorge ha forzado á los turcos que tenia enfrente á meterse dentro de Nisa; pero esta noticia necesita confirmación. Lo que sí se sabe de cierto es que los cuerpos del baxá de Bosnia y de Ismail-bei, que eran las fuerzas principales del ejército turco, son tambien los que mas han padecido en el discurso de esta campaña.

MORAVIA.

*Brunn 23 de noviembre.*

Ayer á medio dia llegó á esta ciudad S. E. el gran canceller conde de Ugarte, y esta mañana ha salido para Olmutz, adonde va á presidir en calidad de comisario imperial la elección del nuevo arzobispo.

AUSTRIA.

*Siedlee 3 de noviembre.*

El 19 de octubre próximo pasado murió en Brela, ciudad del círculo de Radziwill, una muger llamada Alexandra Dippelskwchen, de edad de 116 años. La mitad de su vida la pasó en casa de los descendientes del príncipe Domingo Radziwill, coronel del 9.º regimiento de caballería, quien, en atención á lo bien que habia servido á su familia, le señaló una pensión, de que ha gozado hasta su muerte.

*Viena 27 de noviembre.*

De tal modo prosperan las fabricas de azúcar de remolacha, de arce y de uva en toda la monarquía austriaca, que casi ha llegado á ser inútil el azúcar de las colonias; de modo que se cree que llegará á prohibirse enteramente. El café continúa prohibido con mucho rigor, y solo se permite á los particulares traer alguna corta cantidad de los países extranjeros, quando se ve que los motivos que alegan son muy poderosos.

*Del 2 de diciembre.*

El Emperador no ha vuelto á Presburgo, como diximos hace algunos dias llevados de la opinión general. S. M. no ha pasado de Luxemburgo, y está ya otra vez en Viena.

Si es cierta la noticia que corre de algunos dias á esta parte en esta ciudad, los literatos deben oirla con el mayor interes. Se dice que se ha encontrado en un monasterio del monte Athos un manuscrito griego, que contiene 80 comedias, que se cree sean de Menandro ó de Filemon.

Nuestro gobierno usa de mayor severidad cada dia con los géneros prohibidos. Hace algunos dias que se encontró una cantidad considerable, que al instante fueron confiscados, y estan ya vendiéndose; pero se pone por condicion á los compradores que deberán exportarlos, y que no podrán venderlos en lo interior del imperio.

La mejora de nuestro cambio ha movido á la policía á baxar el precio de la carne y de las velas.

BAVIERA.

*Munich 1.º de diciembre.*

*Observatorio real.* Segun las últimas observaciones del director Mr. Seifer los elementos parabólicos del cometa dan los siguientes resultados:

A principios de diciembre el cometa andaba cada dia 30680 millas alemanas (15 millas alemanas hacen un grado); por consiguiente anda 12785 millas por hora y tres millas y mediá cada segundo. El

1.º de diciembre la distancia del cometa al sol era de 34 millones de millas, y todos los días esta distancia se aumenta 240<sup>0</sup> millas; por consiguiente 10<sup>0</sup> millas cada hora, y 2<sup>7</sup>/<sub>5</sub> cada segundo. El 1.º de diciembre el cometa distaba de la tierra mas de 41 millones de millas, esto es, doble que el sol. La distancia del cometa de la tierra se aumenta cada día 505<sup>0</sup> millas, 21041 millas cada hora, y  $\frac{4}{5}$  de milla cada segundo. En todo el mes de diciembre el cometa andará 7.150<sup>0</sup> millas; por consiguiente su velocidad ha disminuido considerablemente desde la época de su nueva distancia al sol, que fue en setiembre; en aquel mes anduvo 15 millones de millas, en octubre 13 millones, y en noviembre 10 millones. Desde el 12 de octubre, que fue el momento de su mayor claridad, ha perdido  $\frac{2}{3}$  de su luz, y tomando este punto de claridad por unidad, en los primeros días de diciembre ha quedado reducida á  $\frac{1}{200}$ .

## GRAN BRETAÑA.

Londres 27 de noviembre.

El paquebote *Francis Feeling* ha descubierto en el Océano atlántico, á 35º y 46' de latitud, y 56º y 10' de longitud (al oeste de Greenwich) un islote, ó mas bien una grande roca, que no se sabe si es el islote llamado las Pequeñas-Bermudas, ó si es alguna produccion volcánica.

Del 5 de diciembre.

Ayer se celebró la junta del consejo ordinario de la ciudad, reunido á petición de algunos de sus miembros con el objeto de hacer una representación al Príncipe Regente, suplicándole que prohiba la destilacion de granos mientras dure la escasez actual.

El alderman Wood fue quien hizo la propuesta, observando que el asunto de que se trataba era de la mayor importancia para la Inglaterra, y exigía la intervencion del cuerpo municipal; dixo que el precio del pan era exorbitante, con grave incomodidad de las clases mas numerosas del estado, como era público y notorio; que la cosecha de este año habia sido muy mala, y que el estado actual de las cosas impedia que se traxese de los países extranjeros, como otras veces, la cantidad de granos que faltaba para el consumo ordinario; que hacia muchos años que se traía gran cantidad de avena de Irlanda; pero que este año la cosecha de patatas habia sido muy corta en aquel país, y tenían los irlandeses que suplir con el sobrante de avena la escasez de este fruto.

Mr. Jacks apoyó esta proposición, y añadió que se acordasen de que en la última sesion del parlamento propuso un *bill* la cámara de los comunes para que se pusiesen en el mismo pie la destilacion de granos y la de azúcar; pero que la cámara de los pares desechó este *bill* á influxo y por las intrigas de los hacendados ricos; y que así era de temer que sucediese otro tanto en la próxima sesion del parlamento, y que era preciso y urgente que la nacion manifestase con tiempo su modo de pensar sobre este punto.

Mr. Waithman dixo que no podia menos de aprobar la proposición hecha, en quanto á los mo-

II

tivos que se habian alegado; porque en efecto la situación de la Inglaterra era tal que pedia algun pronto remedio; pero añadió que no le parecia que con el medio propuesto se consiguiese el fin que se deseaba; que era verdad que la cosecha habia sido escasa, pero que esto no era cosa rara en Inglaterra, y nunca habia causado los males que ahora; y que por consiguiente era preciso atribuir á otras causas los apuros del día; dixo que estas causas eran una guerra tan destructora como imprudente, que obligaba á la Inglaterra á unos gastos y á un consumo inmensos, y las órdenes del consejo, que divorciando á los ingleses de los americanos, habian cerrado á aquellos el almacen de sus granos y la salida de sus manufacturas.

Mr. Waithman insistió largo rato sobre esta última consideracion, y dixo que pensaba hacer dentro de poco una proposición para pedir que se revocasen estas órdenes imprudentes é impolíticas.

Mr. Quin habló tambien en favor de la proposición, diciendo que si la prohibición de la destilacion no remediaba todo el mal, á lo menos haría que el precio del pan baxase algo.

Otros varios miembros hicieron diferentes observaciones, y por último quedó adoptada unánimemente la proposición del alderman Wood. (*Morning chronicle.*)

Del 6.

### SOLICITUD DEL CONSEJO DE LA CIUDAD.

La petición dirigida al Príncipe Regente, que ha sido definitivamente adoptada en la junta del consejo de la ciudad, despues de suplicar á S. A. R. que se digne ejercer su real poder para prohibir todo empleo de granos en la destilacion en Inglaterra y Escocia, porque le parece al consejo ser el medio único para evitar los graves males que causaría en lo sucesivo la subida de los granos, manifiesta asimismo la esperanza que ha concebido el consejo, de que S. A. R. bien penetrado de los motivos que ocasionan la falta de granos, que actualmente se padece, por no venir nada del país extranjero, y convencido del notable perjuicio que tal vez resultaría, sea para nuestros ejércitos exteriores, ó sea para los moradores de Inglaterra, querrá emplear todos los medios que esten en su mano para evitar se aumenten inútilmente los males de la guerra, y adoptar todas aquellas providencias que sean conformes á la dignidad de su carácter y dignidad real, para volver á abrir, si es posible, nuestras conexiones y relaciones comerciales con el país extranjero, y en particular con las naciones neutrales, cuya ventaja en favor de los súbditos de S. M. ha sido hasta ahora generalmente reconocida, y la que ha servido siempre de sólida garantía en las calamidades que se originan quando los objetos de primera necesidad escasean.

Se dice que en la comision nombrada para extender esta petición ha habido 15 votos contra 13, porque no se dexase en ellas mas que la primera parte relativa á las destilaciones; pero el alderman Wood propuso despues en el consejo que se dexase en este escrito, por modo de adición, todo lo que sigue despues como parte de la solicitud de la corte; y así se adoptó. (*Morning-chronicle.*)

Del 7.

Escriben de Liverpool que se está trabajando con mucha actividad en los distritos donde hai fábricas, por juntar un fondo de donde poder socorrer á los infinitos obreros que se hallan sin trabajo.

## REINO DE NAPOLES.

Nápoles 25 de noviembre.

Algunos fugitivos de la Sicilia han traído diarios de Mesina, donde se leen las siguientes particularidades sobre la erupcion del Etna, de que se ha hablado:

„Se observaban hacia algunos dias en los valles al est del Etna, y sobre todo cerca de la *Torre del Filósofo*, varias bocas que vomitaban humo; señal fixa de alguna fermentacion interior, y de una próxima erupcion. El 26 se empezó á oír el ruido sordo que precede constantemente á la erupcion. El 27 por la mañana salia del valle del Buei (del Buei) una columna de humo mui denso, y por la noche se abrió un nuevo cráter, que vomitaba en todas direcciones una inmensa cantidad de materias inflamables. El 28 las cenizas llegaban ya á Mesina y á las llanuras de Melazzo. Aunque la boca estaba en lo hondo del valle, las llamas subian mas altas que todos los picachos que hai al rededor. La lava se dirigió primero hácia el valle de Cátano, que está mas abaxo que el del Buei, y aunque es sumamente profundo, se llenó en nueve dias. Despues se dirigió al valle de Musarra, que tambien ha quedado cegado. Hasta ahora dicen que no ha hecho mucho daño, porque las tierras por donde ha pasado no estan cultivadas, y solo producen retama; pero la erupcion continúa todavía; y si la lava baxa á la llanura, puede causar gravísimos perjuicios.”

Del 30.

Hace dos dias que experimentamos un frio extraordinario: el Vesubio está cubierto de nieve, y el Etna continúa vomitando llamas con abundancia.

## ESPAÑA.

Cádiz 5 de noviembre.

En la sesion de las cortes del 19 de octubre próximo pasado se leyó un oficio del gobernador de esta plaza, en que solicitaba que el congreso diese licencia para abrir el teatro de Cádiz, y dar en él las representaciones, como se executaba anteriormente. Este incidente dió motivo á una larga discusion, en la qual varios diputados manifestaron que este era un negocio puramente gubernativo, en que no debía mezclarse el congreso, y que por lo mismo debia remitirse á la decision del consejo de regencia. Don Simon Lopez presentó un escrito, en el qual expuso su dictámen, reducido á que no debía concederse licencia para abrir el teatro, porque esto chocaria á la opinion pública, mucho mas en una época tan fatal como la presente, y en que nuestra situacion política no permite entregarnos á ningun género de diversiones, sino dirigir al Omnipotente fervorosas oraciones y rogativas, y ofrecerle sacrificios para que se digne defendernos de los enemigos, y libertarnos del peligro que nos amenaza.

El señor Torrero apoyó el dictámen del señor Lopez, y en el discurso que pronunció hizo una fiel y patética pintura de la situacion calamitosa en que nos encontramos. „Tratar la cuestion, dixo, *utrum* sean ó no útiles los teatros, no es mirarla baxo el punto de vista que se debe en el dia. Baxo este aspecto podria probarse que sí, por mil razones: tambien que no, por otras tantas: se presentarian pareceres, y abundarian las sentencias como las cabezas. ¿Cuál es el punto, pues, que debe fixarse? Este. ¿En un duelo suena bien la música? ¿En un mortuorio parecen bien las danzas? ¿Estamos en el caso de que el gobierno, sin provocar la ira de Dios, arbitre por sí, y disponga la apertura de esas casas? ¿Que el gobierno promueva esas diversiones públicas, y excite el regocijo...? ¿Y cuándo? Quando todos nosotros debiamos pedir, á falta de las nuestras, lágrimas prestadas; quando el ánimo se conturba y se comprime el espíritu de un puro pesar. ¿Qué España tenemos, estando reducidos á este rincón y á la Galicia por el castigo del cielo, ó sea por lo que sea? Amagados por todas partes del enemigo, y de todas las epidemias que se han conocido: las provincias, hallándose como se hallan, y acaso acaso subyugadas algunas, libres poco hace: los alimentos que habrán de escasear, por estar ocupados algunos puntos de donde nos venian; y en medio de tantos infortunios ¿se han de abrir aquellas puertas de la pública diversion? Diviértanse enhorabuena ó enhoramala: háganlo por sí; pero V. M. quede exento, y jamas dé orden para que piensen en semejantes delirios. Lo contrario seria hacerse V. M. Neron, tocando la lira con el placer de las llamas de su abrasada Roma. Esto no se puede oír sin indignacion, y sin que arrebate el furor de Dios. Agrádame notablemente la música, me embelesa una cancion; pero ¿por ventura, aunque así sea, habré de autorizarlo con generalísimo y horrible escándalo de todos los que meditan las cosas tales quales ellas son; que ven los generales llantos; que no registran sino tal qual punto intercalado de la península; que consideran á todos los españoles en la última confusion y abatimiento....., y quando solo se deberia mandar lo que el Rei de Ninive á su pueblo? Asi apoyo en justo desahogo de mi alma la proposicion del señor Lopez.”

NOTA. En la gazeta de ayer, pág. 8, lin. 44, donde dice *la universidad de Barcelona*, léase *el colegio de Barcelona*.

## TEATROS.

En el del Príncipe, á las quatro de la tarde, se presentará por la compañía española la comedia antigua en tres actos titulada el Diabolo predicador, y Mayor contrario amigo, y la tonadilla general el Triunfo de las mugeres.

En el mismo teatro, á las siete y media de la noche, se executará la ópera en dos actos titulada las Visitandinas, y el sainete los Genios encontrados. Actores en la ópera. Señoras María Lopez, Maqueda, Virg y Cabo. Señores Muñoz, Cristiani, Fernandez, Justo Mas y Camas.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en cinco actos titulada el Virei de Nápoles gran duque de Osuna, y se dará fin con un divertido sainete.

EN LA IMPRENTA REAL.